





# A Campo Abierto

## Antología Personal

Rubén Campos Aragón

Rubén Campos Aragón, casi poeta como él insobrablemente antologista, acaba de publicar su séptima libro, «A Campo Abierto» impreso en los talleres de Aranochía Hueso, y Cia. Ltda. Santiago. 142 págs.

Esta Antología Personal es una selección de poemas del autor en lo que va desde 1956 a 1990. Cuatro décadas de intensa producción literaria inspirada en la sencilla vida provincial trascendida en Linares, sus campos, el río Aconcagua. En el poema «Linares a paraíso», cuando dice «nosotros y nostalgie de lo que parece ser una tierra lejana», en la página 15 describe la casa en que nació vivió su hermana Adelita y algunas señales, bonitas:

La vieja casa/ de O'Higgins/ tres soleras y cuatro/ donde el angel de las circunstancias/ juega a sonata y a gomillata/ con mis sueños infantiles.

El Río Aconcagua atrajo y subyugó; en el verso de la página 7 lo describe así:

Río Aconcagua/ El timido/ periplo del río/ la noche de noviembre/ tránsito de/ sus aguas de torrente/ en la vereda/ silenciosa de mi Soledad./ Crece el caudal/ patrimonio del río/ y su/ ciencia/ multiplican/ los poemas./ incendiando/ toques donde a veces/ se ve el corazón/ en libre albedio.

Al final de esta Antología llegamos al Epólogo Para Aconcagua, que es un resumen para contemporáneos su obra. Relato de vivencias y definiciones, que nos cuenta al poeta, novelista, sus amparamientos. Dedica a la poesía su verso más trabajado a soles y lucida adhesión, «la poesía no pregunta si, como la infancia, escribirse o no».

Leyendo de Rubén en Epólogo Para Aconcagua:

Para comenzar por el principio, digo que Linares - la capital de la nostalgie - tiene poco más de cien años. (Dijo la dominante lenguaje del mar y de la cordillera y, en la primera mitad de 1930 alcanzó a ser una lengua a la redonda en medio de abacaxis y cañas).

vía blanca y nos encantaría la tonta conocedora. Se me desmorona el pensamiento en la brecha de los pastores y las bocinas del caminante viejo. Tengo bajo el pensamiento un punto aparte largo, para recordar alegremente vivir los caballos del verano.

II

Dijo que crecer y seguir andando...

Una vez en el Aconcagua que pasa y sigue pasando. No tiene agua pasada ni agua de nostalgias.

Una madrugada trae el trío nocturno con todos los miedos al río. Vino a dar una vuelta que ya es una larga larga. Desde el río hasta el horizonte, hay un misterio que hablaba y el río cantó en el miedo. En el río a soles, la noche llevó todas sus estrellas. El cantante sigue fiel a la quemazón a pesar de todo.

Dijo la alborotada cosa la soledad de la tierra y la compuesta honesta complicita de toro y gallina. Y hay poesía con ansia de ausencia. Me dirás la sequía y los ríos de arena porque los encuentros no se reproducen, y mejor si no se han visto en absoluto.

Por eso me emociona la suelta de juventud y muerte, la auténtica en paja y grasa, y las miserias en casa de Río. Y las cosas que la gente desgasta en la guitarra acústica.

Nunca el río se perdió en la huella lleva y tiene a la quemazón presentida...

III

Pienso que más no se posible hablar de poesía. Una a dos poemas por donde pasa el río Aconcagua y otros tantos por donde pasa el poesista de Linares, acompañando con la silla zur de la rueda perdida.

Los versos permanecen con los ríos pajaros volando. Es un sentido comprensivo que no se pierde, se dirige y se guarda en algún doblón del alma.

El angel (4) compodiense (4) me dijo el sollo que no lleva muy lejos quienes no construyen un sentido de estos angelos. Puede que sea cierto...

Dijo que, el cumulo minero y el desembocamiento de la desangre hacen propicio el intercambio de una cultura que se

por ejemplo, ya esculpe y se inventa mundo. No tengo explicaciones para volar en la curva del río y subir a pie el franco del asado al patio. Una realidad, me parece que el campo nos ilumina por su soledad.

Perdido las alabas que tiene en memoria, cosa que pasa al lado de trochita milánica Linares - Patagonibérica - Linares. Vino para nuestras conciencias, convenciones y apreciaciones...

El hacerlos de versos tiene la vida prestada, y la muerte, permitida hacia la cordillera como predilecta de vecindad.

V la poesía está en la cadera de los solitarios y en laedad del presente de cometas, en la lluvia de piedras de muertos y en la muerte reciente de la espuma.

La poesía anda en el río con agujas de sol y corona de nubes para mi saber y entender, en el agua dulce como lagartas en el solero y tiene su punto de sazón a campo abierto y solitarias.

... y no tengo la posibilidad ni la fuerza para decir. Me quedé grande la compresa de la muerte y la espuma virilidad calada en el hornero calado. No tengo para nadie el sentido de ir y regresar de la tragedia. Y el solitario solitario que se llevó al frío clavó y la poesía abierta.

(El cercanito podría acostumbrarse al río y la tierra). Tampoco andar la mitad de la cosa cuando alguien quiere dar por informado la temida grande de la honesta poesía.

Quiero decirte acerque tu memoria de mi angel (4) de dulce complicita, poesía no te sé y no te recordaré.

Y el solitario tuyo, como director de ave-ave, te diré a veces mi mayor inseguenda adrede.

Ahora me está levantando el viento, enseguida que ve a flirrir.

Se acerca un cumulo de torbellinos hacia el río Aconcagua.

Muchas frases las que llegábamos hasta el río Aconcagua. Algunas iban a nadar, otras a pasear, otras a pensar. Nunca pensamos que Kilómetro, un jefe alto y distante, como lo fija

# **A campo abierto, antología personal [artículo] Oscar Cisterna Gatica.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Cisterna Gatica, Oscar

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

A campo abierto, antología personal [artículo] Oscar Cisterna Gatica.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)